

# Llegó ayer a Méjico en vuelo desde New York el Coronel Fierro

DIRECTOR:  
Rubén Hernández  
ADMINISTRADOR:  
José Falcó P.

## EL NUEVO DEBATE

SE PUBLICA  
JUEVES Y DOMINGOS  
Susc. mensual \$ 1.00  
Número suelto 0.10

Apartado 74, Cartago

PERIODICO INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Apartado 638, San José

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA; DOMINGO 22 DE JUNIO DE 1930

NUM. 10

## ¿Tendrá Cartago por fin su anhelado Palacio Municipal?

### La Junta Edificadora de los Angeles y la construcción de la Pila de la Virgen

El domingo próximo pasado, los miembros de la Junta Edificadora del Santuario de la Virgen de los Angeles, visitaron el lugar donde se encuentra la fuente del agua que ha sido conocida con el nombre de «La Pilita».

Ha tenido por objeto esta visita, el dar los primeros pasos en el sentido de reconstruir la citada «pilita» que durante muchos años ha dejado de estar al servicio público. Celebraríamos sinceramente este hecho, aun que creemos que no es a esta Junta precisamente a quien corresponda dirigir la construcción, por razón de que descuidaría su verdadero cometido, cual es el de velar por la iglesia. Hay trabajos que están pidiendo a gritos la pronta ejecución, como por ejemplo el cambio total

del techo; tantas son las gotas, que el cielo raso, con ser de Cedro Amargo, no resiste. En las cúpulas, algunas vidrieras se están cayendo; esto puede justificarse con el mismo señor Capellán del Santuario que se escapó milagrosamente, a la hora del cicio, de unos cristales que cayeron al suelo. Las torres del reloj y campanas amenazan ruina por razón de estar mala la madera.

Por estas y por muchas otras razones la Junta no debe meterse en otras actividades que no sean las de su cargo.

El señor Capellán puede pedir a un grupo de los devotos de la Virgen que formen una Junta aparte que se haga cargo de la construcción y vigilancia de estos trabajos de construcción de la Pila de la Virgen.

Pasa a la 4a. página

### El cumpleaños de Carmencita Freer Jiménez el martes



El próximo martes celebra sus quince primaveras la gentil y simpática señorita Carmencita Freer Jiménez. Una frase de sincera felicitación en este día de ventura para la amiguita, ofrece EL NUEVO DEBATE y cumple con un deber al hacerlo porque ella es una de sus dilectas accedoras.

Con motivo de este cumpleaños Carmencita ha dispuesto que se celebre una misa en la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús (Colegio de Morjas) a las 6-30 horas del citado martes entrante. Sea este el medio de invitar a sus amistades a este oficio tan significativo.

### La celebración del Corpus en Cartago

Poderosamente nos llamó la atención la celebración de la fiesta del Corpus Christi efectuada el jueves pasado. Aparte de lo espléndidamente que estuvo arreglado cada uno de los diferentes altares, por lo que damos nuestras felicitaciones a quienes corresponde, fue muy de notar la cantidad tan gran-

de de personas que asistió a este festival, siendo su número muy por encima al de todos los años anteriores.

Los preparativos que se hacen para hoy domingo, en celebración de la misma fiesta, pero de los R. R. P. Capuchinos, muestran de una manera clara los buenos resultados que dará.

### Juegos deportivos del jueves último

El jueves pasado con el fin de entrenarse se jugó una partida de foot ball entre dos divisiones del Club Corsarios de esta ciudad, la que fué dedicada al entusiasta deportista don Manuel Antonio Espinoza y familia. Corresponde el triunfo al once capitaneado por Rafael Angel Alvarado. Pero más que preocuparse por el triunfo, debieron haberse preocupado por hacer un juego colectivo entre tan buenos elementos como habían practicando, pues es el caso que algunos de los mismos, en numerosas ocasiones quisieron dar a conocer sus habilidades personales, haciendo un deslucido juego personal, que a ninguna parte los condujo, a no ser que la bola les fuese quitada, ni los conducirá, sino es a una completa desintegración de los jugadores.

Es preferible un elemento regular, que pase bola y no la juegue, a un magnífico que no haga lo primero y sí lo segundo. Ya Luis Jiménez en su puesto de extremo izquierdo da mejor resultado, combina y hace magníficos centros, dejando a un lado su pésimo juego personal que tenía. Rosés está nulo, la juega mucho. Pepillo Meneses ha vuelto al campo,

sigue siempre bueno, pero tan largo descanso forzado, no lo ha hecho olvidar su

Pasa a la Cuarta Página

### Interesante comunicación del Sr. Jefe Técnico de Enseñanza Primaria

Jefatura de Educación Primaria, San José, 17 de junio de 1930.

Señor Inspector Provincial de Escuelas Cartago

Me es grato referirme a su nota N.º 226 relativa al informe del señor Director de Escuelas de Paraíso, quien da cuenta de que don Timoteo Ramírez, vecino del lugar y miembro del Patronato ha donado una manzana de terreno, en las inmediaciones de la población para campo agrícola escolar.

Este gesto de generoso civismo que hemos de aplaudir y publicar para que sea conocido del país y sirva de ejemplo a otros ciudadanos, significa que el señor Ramírez es hombre de espíritu comprensivo y, a la vez, que la escuela, cuando dirige bien sus empeños hacia los

### Una menor de doce años fué llevada con engaños a una fonda

Informa la oficina de investigación de esta ciudad

altos fines sociales que le están encomendados, puede despertar al espíritu público y extraer de él fuerzas para su propia vida, intensa y profética.

Ruego a usted hacer presente al señor Ramírez los sentimientos de admiración y gratitud con que la Jefatura de Educación Primaria acoge el valioso obsequio hecho por él a la escuela de Paraíso, y felicitarlo por su acto de desprendimiento que le coloca entre los benefactores de la educación del pueblo.

Soy muy atento servidor de Ud.,

Ramón Rodríguez R.  
Jefe de Educación Primaria

Paraíso, 30 de mayo de 1930.

Señores Directores del Departamento Agrícola Es-

Pasa a la cuarta página

Varias personas de significación nos han manifestado que ahora si será una realidad la construcción o por lo menos el comienzo de la obra del Palacio Municipal de Cartago.

Según esos informes, el señor Secretario de Hacienda, don Carlos Aragón, ha ofrecido hacer todo lo que esté a su alcance, sin compromiso de su parte, para lograr obtener del tesoro público el dinero necesario para esta obra que hace tiempos reclama la ciudad y que en otra ocasión fue ofrecida por el actual señor Presidente de la República.

Ojalá fuera una alegría verdadera para los cartagineses, pues hace mucho rato que nos tienen esperando el

cumplimiento de esta promesa, echada a un lado por razón de la urgencia de gastar tres cuartos de millón de colones en otra obra gigantesca para Cartago, de que tanto se ha hablado; estamos refiriéndonos a la Cañería.

Pero es ya mucha la literatura que se ha hecho al margen de uno y otro propósito de los hombres de Gobierno y a nada se ha llegado; esto es música celestial que ya los cartagineses no aceptamos.

Que sea una realidad cualquiera de las dos obras, es lo que reclama Cartago, o que se le deje de hacer oír ese canto de sirena enamorada.

### Llegó Fierro a México

México, 21.—A las cinco de la tarde de hoy, en medio de la expectación general, aterrizó en esta capital el aviador Fierro, que hizo el vuelo sin etapas desde Nueva York.

### La lucha contra el arancel norteamericano

París, 21. Se tiene noticia en esta ciudad que en diversos países hay indicios ciertos de que se van a tomar serias represalias contra el nuevo arancel de Aduanas dictado recientemente por el Congreso de los Estados Unidos. En París, la Comisión Aduanera de la Cámara, vertirá la conveniencia de derogar la cláusula de que Francia es una de las naciones más favorecidas por el comercio norteamericano. De Italia anuncian que Mussolini ha intervenido personalmente ante el Gobierno de Washington sobre el particular, manifestando que su país se procurará en Europa lo que ahora importa de Estados Unidos.

### ¿El viaje de Alfonso XIII tiene incógnita?

París, 21.—Ha llegado a esta capital el Rey Alfonso XIII de España, en tránsito para Londres. Aquí se asegura que este viaje tiene gran importancia para la futura política española en relación con Inglaterra. Se teme grandemente que estallen nuevos disturbios antimonárquicos en toda España en la ausencia del Rey Alfonso, quien parece va en busca de apoyo o de ofrecimiento del mismo por parte del monarca inglés. Esto es sensacional pero se da con las naturales reservas.

### Témese que estalle la guerra entre Italia y Francia

París, 21.—Hoy en la mañana ha declarado el Premier Tardieu que las medidas y actividades militares de Francia en la frontera italiana, no tienen otro carácter que el defensivo. Esta situación ha sido creada por los discursos provocativos de Mussolini y la enorme concentración de tropas italianas, lo que indica que se toman en Italia las cosas con un ardor inusitado. Estas declaraciones, sin compromiso en sus palabras, han causado gran sensación en París y particularmente en los círculos políticos y diplomáticos. Informes llegados en las horas de la mañana con procedencia de los distritos fronterizos con Italia, indican que en todas las direcciones hay profunda excitación. Se ha acentuado más ésta, con el atropello hecho por las masas en Bari, del pabellón francés, el cual finalmente fué quemado en las calles.

### El Maestro Repetto Director General de Bandas

Anunciaron los periódicos de anoche que el Maestro

Repetto ocupará la Dirección General de Bandas.

Solamente falta que reciba el permiso correspondiente del Congreso de su patria, Méjico, para aceptar el cargo de manera definitiva; por lo pronto lo hará interinamente.

Este nombramiento tiene que ser muy bien recibido en los círculos musicales del país.

Nosotros felicitamos sinceramente al amigo y artista señor Repetto.

### Robo a doña Balbina de Gutiérrez

En días pasados fue víctima de un robo la estimable dama doña Balbina C. de Gutiérrez.

Puesto el asunto a la orden del Jefe de la Investigación en Cartago, señor Vega, anteayer dió éste con la pista del robo y ayer fue decomisado el valioso anillo de oro y una moneda de

dos colones en poder de una joven, quien había recibido estos objetos de manos de un su novio radicado en esta ciudad.

El autor del delito será castigado conforme a la ley de policía.

Nos alegra que doña Balbina haya recuperado sus objetos desaparecidos.

# La fiesta de los pájaros en Cartago

Era una tibia mañana de mayo cuando sentado bajo la fronda de un árbol en el parque de esta ciudad, me llamó la atención un sin número de alados que saltaban alegres de rama en rama llevando algunos en sus picos pajitas para hacer sus nidos en unas diminutas casas de madera y de hojalata que algunas manos generosas habían colocado entre el follaje de aquellos árboles y que el tiempo va deteriorando.

Quien colocó esas casitas para que los pájaros se abriguen de la intemperie, construyan sus nidos y crien sus polluelos?

Cuál fué la persona comprensiva que preparó estos albergues para que los pájaros alegren los oídos de los paseantes con sus alegres trinos y gorgeos, que atraigan las miradas con los bellos colores de su plumaje y destruyan las alimañas de las plantas del jardín?

Esta idea me fué pronto resuelta por un amigo que

## Ferretería

DE  
**JAVIER MONTOYA G.**  
Frente a la Bodega del Ferrocarril  
Cartago Costa Rica

## Anuncie en El Nuevo Debate

### JOSÉ FERMÍN MEZA

CIRUJANO DENTISTA  
De la Facultad de Cirugía Dental de la República de Costa Rica  
Ofrece sus servicios profesionales en su Oficina Dental frente a la Botica Pirie, cerca de la Iglesia de San Nicolás  
TODO TRABAJO DENTAL SE GARANTIZA  
ESPECIALIDAD EN EXTRACCIONES SIN DOLOR

### Una valiosísima referencia de Canónigo Señor Hidalgo acerca del libro MONOGRAFIA DE CARTAGO

San José, 26 de mayo de 1930

Señor  
don Jesús Mata Gamboa  
Cartago.

Mi estimado don Jesús:

Tengo el honor de acusarle recibo de su importante libro MONOGRAFIA DE CARTAGO. Con verdadero placer he recorrido sus páginas que tan bellas e interesantes

me dijo: "hace algunos años que el maestro don Juan Madriz tuvo la feliz iniciativa de celebrar con las escuelas LA FIESTA DE LOS PAJAROS y esas casitas, construidas por los escolares, fueron colocadas allí después de haber dado libertad a gran número de pájaros, que estaban presos en sus jaulas y de haberles explicado la protección que debemos a las aves y más a estas del aire que son el adorno de nuestras campiñas".

Lástima, le dije, que tan bonita e importante fiesta no se vuelva a repetir para llevar al corazón de los niños cariño y respeto para los pequeños alados y así no contempláramos el cuadro doloroso de ver a los ganes persiguiendo nidos de pájaros, cogiéndoles en las jaulas cazadoras y peor que todo dándoles muerte a flechazos.

Es común ver a esos jóvenes y niños con su saquillo de pedrines al cinto y la flecha en la otra mano para llevar la destrucción y el dolor así a las aves del cielo que protegen los sembrados y que de paso por las calles hasta las gallináceas sufren sus crueldades.

Padres y maestros, sembrad en vuestros hijos la cimiento espiritual de amor para los animales.

EUTQUIO

# Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias A.

PROPIETARIO

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11-30 de la mañana.

De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

### Envío

## Financistas y latifundistas

He aquí los dos factores principales que traen al país una crisis desastrosa; por qué, habrán de decir muchos ciudadanos, pero para la buena marcha de las Finanzas nacionales es menester que tengamos gente bien preparada que sepa manejar los dineros de nuestra arc; desgraciadamente cuando el país está en bancarrota es que se llevan los ojos hacia aquellos hombres cuya preparación los hace dignos de ocupar una posición donde tienen que desplegar una actividad que los hace apegados al puesto que ocupan; y en momentos de angustias hay que ir a lo práctico, buscando esas eminencias que viven en la oscuridad y no llevar gente sin preparación o mejor dicho, legos en materia de finanzas; en estos momentos de crisis por que, atraviesa el país debemos ser consecuentes y no dejar a los obreros al desamparo, ya buscando la manera de hacer economías mal entendidas como lo es ir dejando a los obreros sin su puesto; en estos casos debe procurarse trabajo de toda índole al pueblo para que disfrutando de dinero se haga más pasadera la vida. En Europa, —por ejemplo,—en un caos como este el Gobierno sin miramiento alguno lanza a la circulación el dinero más posible para que así en lugar de consumir el obrero, lo levante dándole aliento y haciendo al capitalista emprender nuevas obras que van en provecho del pueblo y es así como se supsana en estos momentos angustiosos la situación difícil del obrero; combatir el latifundismo no es bueno porque de cualquier manera el rico acapara las tierras; en estos momentos debemos buscar la manera de instalar las cajas rurales y ofrecer a cada padre de familia una parcela de tierra, una cantidad de dinero suficiente para vivir por lo menos cinco o seis meses, que es lo que tardan en dar cosecha algunos de nuestros cultivos; nadie puede ir al monte porque es necesario contar con una pequeña cantidad de dinero para vivir durante aquel tiempo que se gasta en la limpia y cultivo de la tierra.

Combatir el latifundismo, como dice en el último número de EL NUEVO DEBATE don J Julián Redondo R., creo que sería un absurdo; pensar quitarle al que tiene no creo que sea bueno, mejor sería buscar los retiros allá en la montaña que con una mínima

cantidad de dinero se puede vivir, se produce y sobra para vender más barato que en el mercado sin necesidad de quitarle a nadie lo que tiene.

Nuestros própositos deben ser otros más claros y deben vivir en el pensamiento de los hombres; hagamos una balanza de nuestros obreros, y veremos en nuestra contra no sólo su inercia sino la falta de preparación; queremos vivir de una sola cosa y nunca buscamos los medios del progreso ya preparándonos, bien por medio de los libros o también practicando lo que está a nuestro alcance; bien dice el dicho que echando a perder se aprende; y es cierto pero somos demasiado pesimistas y sólo queremos gangas; solo nos gusta la vida liviana que nada nos cuesta porque no regamos con sudor la tierra que trabajamos; esto es lo que llamamos crisis pero pese sobre nosotros mismos que somos los culpables y no aquellos que acaparan la tierra porque saben sembrarla.

JUAN CACIQUE

Junio de 1930.

## Revistas

En el propio local de EL NUEVO DEBATE encontrará, si Ud. desea, las mejores revistas que llegan al país por medio de la Librería Falcó. Suscríbase o compre las siguientes:

- Estampa — Gutiérrez — Estudios — Macaco
- La Revista Blanca — Atlántico — Cine Mundial
- Cuadernos de Cultura — La Novela Ideal
- Cuentos y Novelas — Cultura — Cinelandia
- La Novela del Pueblo

Pida más detalles por el teléfono 2071 o al Apartado 638 — En Cartago al Ap. 74

### ALERTA

Harinas REY DEL NORTE y OSIRIS las encontrará en la PANADERIA de LUIS FELIPE ODIO

Llame al Teléfono 76, Cartago

# Las alcantarillas de la calle del cementerio

Es necesario siempre que el público, de vez en cuando, se dé cuenta de cosas que le interesa saber.

La Municipalidad de Cartago ha construido alcantarillas en la Calle Real en el trayecto del Colegio Salesiano a la esquina del Cementerio General.

Ha sido siempre costumbre el hacer un presupuesto para esta clase de trabajos. El presupuesto para esta obra viene un poco pasado del pimienta y nosotros los pobres tenemos, indudablemente, que pagar los platos rotos.

Se nos pasa la cuenta, exagerada; el precio por metro lineal es excesivo, hoy día en que la mano de obra es barata igual que los materiales; por estas razones y la crisis que nos fragela, es un precio para nosotros muy alto. Estamos más limpios que una patena. Prohibitivo, sí, porque comparado con el trabajo ejecutado por cuenta propia, en un trayecto de 60 metros frente a su propiedad y sobre la misma calle, por el señor don Agustín Solano, le ha costado..... ₡ 302.40.

Sin ser peritos en la materia y comparando ambos trabajos, se nota a simple vista la superioridad del trabajo del señor Solano sobre el municipal.

Un precio de ₡ 540 por metro lineal es el costo de esta obra de alcantarilla ejecutada por el señor ya mencionado.

La Honorable Corporación Municipal debe sacar estas obras a licitación, siempre bajo su vigilancia, evitando así ese paso de tortuga que siempre se nota en todo trabajo municipal, viniendo también a la supresión de algunas plazas que están por demás.

UN PERJUDICADO

### Sastrería LA MODA

ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS

Serie CARTAGO — Sorteo No. 40

Favorecido el No. de 108

VICTOR MANUEL NAVARRO

Sorteo verificado en la Agencia de

Policía de Cartago.

TENEMOS EN FORMACION LA

SERIE IRAZU. Pida Prospectos



## PRUEBE EL PIORROL Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amarillado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por **LUCAS MORUA A.** Farmacéutico

## Notas de El Carmen

El señor Agente de Policía de este distrito en días pasados, se dirigió al señor Ministro de Educación Pública, por escrito, para rogarle muy especialmente el arreglo de la escuela del mismo lugar, que en bastante mal estado se encuentra tiempos ha. La contestación

del señor Secretario le fue favorable, rogándole además le enviara el presupuesto, para así comenzar cuanto antes el trabajo de reparación del edificio. Muy meritoria ha sido la labor del señor Agente de Policía en el sentido de dar mejor alojamiento a maestros y alumnos. Nos permitimos felicitarlo y desearle que bien pronto se vean colmados sus deseos.

### Sensible fallecimiento

El jueves pasado en las primeras horas de la madrugada dejó de existir en este distrito la estimable señora María Monge de González. El entierro se verificó en la mañana del viernes, habiéndola acompañado a su última morada numerosas personas. EL NUEVO DEBATE envía su más sentido pésame al que fue su señor esposo, don Alejo González, a sus hijos y demás familia doliente.

CORRESPONSAL

## Simón Matarrita

Agradece profundamente al Dr. don Luis J. Guier sus atenciones y todo el empeño que puso en salvar de la muerte a su señora esposa. Toda la gratitud que pudiera encontrarse en mi corazón, aun cuando quiso el destino llevársela de mi lado, tengo que ofrecerla al que puso en el anhelo de salvarla, toda su ciencia, toda su bondad y toda su abnegación.

Cartago, Junio 20 de 1930

Pida esta

# HARINA



a **TADEO MORA G.**

Teléfono 42 — CARTAGO

# La verdad sobre Valentino

Por Natacha Rambova

"Niegan a Rudy el derecho de participar en los ingresos que producen sus obras".

Al crecer la fama de cineasta de Rudy—y conste que crecía a pasos agigantados—, nada más natural que quisiera participar de los pingües ingresos de taquilla por él producidos mediante un aumento de sueldo. Pero durante varios años al menos le negaron este derecho.

Claro está que en gran parte la culpa no la tenía nadie más que él. Como he dicho ya, Rudy no entendía una palabra en materia de negocios y era absolutamente inepto para cuidar de sus asuntos personales. A los 25 años de edad no sentía mayor interés por las finanzas, ni las comprendía más, que a los 25 días de venir al mundo. No lo podía remediar; había nacido así. Nada de extraño tiene, pues, que los empresarios anduvieran prestos en abusar de su debilidad.

A Rudy sólo podían manejarlo como les venía en ganas, pero cuando yo tomé cartas en el asunto, como lo hice desde el primer momento, tenían que contar con la huésped. Y resultado de todo ello fue que los empresarios huían de mí como del diablo.

He aquí un episodio típico: Tras de impresionar "El Poder de Conquista", Rudy se fue de la Metro para trabajar en "El Amante del Desierto" por cuenta de la Famous Players-Lasky, y a nadie que haya visto esta película es menester recordarle el triunfo que en ella obtuvo Rudy. Pues bien; cuando quisieron contratarlo de nuevo le ofrecieron... ¡el mismo sueldo! Reconocían su talento, pero no querían pagarlo.

El nuevo contrato era halagüeño en grado sumo... en todo menos en el sueldo. Tratábase de hacer dos películas; "La Moral de Lady Letty", con Dorothy Dalton, y "Detras de las Rocas", con Gloria Swanson de estrella. Pero, que yo recuerde, el sueldo de Rudy era de 500 pesos y sabiendo que valía mucho más propuse el siguiente plan:

Daba la casualidad de que Madame Mazimova iba a salir para New York en viaje de negocios, y yo con ella. Mi idea era que Rudy se fuera al Este con nosotras y discutiera el contrato con

la Famous Players en las oficinas de New York antes de filmarlo. Le expliqué que si le dijera a la Famous Players que una empresa rival lo había mandado al Este haría mejor negocio que firmando en las oficinas de Hollywood.

En la costa del Pacífico las estrellas ignoran siempre la recaudación que producen en taquilla, pero en New York se dan cuenta de lo que valen y pueden imponer condiciones.

Rudy convino en que la idea era espléndida y le advertí que no volviera a acercarse a las oficinas de la Famous Players hasta el momento de irse.

Pidiendo prestado hasta el último peso y dejando las joyas de familia en "casa de padrino", reunimos entre los dos el dinero necesario para que Rudy pudiera pagarse sus gastos en New York.

El tren del Este salió al mediodía, pero a medida que se acercaba la hora eché de menos a Rudy. ¿Dónde se había metido? Lo busqué por el estación y no estaba. Aquello empezó a preocuparme. Pero en el preciso momento en que el tren echaba a andar se coló

de un salto en el vagón gritando triunfalmente:

—¡Ya tenemos dinero para el viaje! ¡Acabo de firmar el contrato!

Tuve un gesto de incredulidad. Y Rudy procedió a explicarse. Aquella misma mañana Mr. Lasky, que sabía ya que Rudy se marchaba a New York, le había telefonado que no dejase de verle en su despacho al ir a tomar el tren. Sin decirme a mí ni una palabra, había acudido a la cita y temeroso de perderlo todo había estampado su firma al pie del contrato al mismo sueldo que antes.

—¡Pero Rudy!— exclamé desesperada.—¡Si podías haber firmado exactamente el mismo contrato en New York aun dado el caso de que fracasara nuestro plan! ¿Para que has hecho esto?

Rudy no quiso ni disculparse siquiera, y como siempre contestó: —¡Bah! ¡Lo hice lo mejor que pude! ¿No?

Y el viaje al Este resultó completamente inútil.

Aquel otoño, el de 1921, Rudy y yo decidimos com-

Pasa a la cuarta

## Del libro "Monografía de Cartago"



### —MERCADO DE VÍVERES—

Por una concesión municipal de 1886, es el Mercado de Víveres y la plaza de ganado, un negocio que explota la Compañía Inglesa.

Dentro de diez años, la Municipalidad se hará cargo de estos dos negocios por vencimiento del contrato.

Vea la historia completa en este libro.

## Abogacía y Notariado

JORGE ORTIZ E.  
Notario

GONZALO CRTIZ M.  
Abogado

Se atiende toda clase de negocios judiciales y todo lo referente a accidentes de trabajo

Oficina: 50 ys. al Sur de la Botica de Carboni—Ap. 29 Telf. 117

### SERVICIO NOCTURNO

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a las órdenes del mismo, un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias A.  
FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio  
de Cartago

## LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago

Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros  
Vinos finos y corrientes

DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopilia"

APARTADO 18

TELEFONO 7

Anúnciese Ud. en "El Nuevo Debate"

# ¡¡ALERTA!!

LA MAS GRANDE OCASION.—Confeccionamos vestidos de ca-  
simir.—Garantizamos EL TRABAJO.—Inmenso surtido de pan-  
talones.—Estilos de última hora.—Todo a precios de crisis.

LA FAMA, Rivera & Co. - Cartago, Costa Rica

## Invitación que agradecemos

Cartago, 20 de junio de 1930.  
Señor Director de  
EL NUEVO DEBATE  
Pte.

En nombre de la Socie-  
dad de Directores de esta  
ciudad tengo el gusto de  
invitar a Ud. a la Fiesta del  
Arbol que se celebrará ma-  
ñana a las ocho horas en  
la Plaza de los Angeles con  
el siguiente programa.

- 1º.—Himno Nacional.
- 2º.—Alocución por la niña Dinorah Gutiérrez.
- 3º.—Himno al Arbol.
- 4º.—Discurso de don Marco Tulio Solano, representante de la Junta Progresista de los Angeles.
- 5º.—Siembra de árboles.

De Ud. atentamente,  
Julia Salazar S.  
Directora

# ₡ 1.00

## Vale la suscripción mensual de EL NUEVO DEBATE

El periódico de Cartago y para Cartago. No lo confunda con el que hace un extranjero

T  
I  
E  
N  
D  
A

# YA LLEGO el enorme surtido de Gorras y Sombreros SUNNY BOY ★ De lo más lindo y barato

"LA CONFIANZA" \* HALABI HERMANOS - CARTAGO

## La Verdad sobre...

Viene de la 3a: página

prar en Wedgewood Drive, Whitely, Heights, la casita que había de ser nuestro primer nido de amor juntos. No teníamos planes definidos. Sólo sabíamos que íbamos a casarnos en la primavera. Ya entonces Rudy estaba seguro de obtener el divorcio de Jean Acker y todo saldría bien.

La cantidad que tuvimos que dar en efectivo al cerrar la compra era lo más que podíamos reunir los dos, pero de un modo u otro nos las arreglamos decidiendo dejar para más tarde el problema del mobiliario.

Nos bastaba con dormir en el suelo y comer en la cocina. De momento, nuestra felicidad no tuvo límites. Estábamos en la gloria.

En aquella época también vivía en Whitely Heights un amigo de Rudy, a unas puertas de casa y convínimos en que Rudy compartiera sus habitaciones provisionalmente mudándose yo enseñada a la nueva casa. De este modo él estaría cerca de mí y podríamos seguir comiendo juntos.

Había una cosa segura: que pasaríamos la Nochebuena juntos en nuestro nuevo nido.

Allá vinieron cuesta arriba, en un carretón, los pocos muebles que tenía en mi departamento, y con poco equipaje y muchas esperanzas acabé de mudarme. Faltaban dos días para la Nochebuena.

Hacía falta toda nuestra juventud y todo nuestro optimismo, porque la perspectiva de primer intento, era horrible: ni gas, ni agua caliente, ni calefacción... sólo unas habitaciones desnudas, unas paredes en blanco, unas estancias vacías... El único mueble de la sala era una silla y un arbolito de Navidades. Pero ¡cómo adornamos el arbolito! ¡Y cuánto nos divertimos adornándolo! Parecíamos dos chiquillos... ¡y en aquél entonces lo éramos!

A ambos lados de la chimenea colgamos unas medias misteriosamente abultadas; de todas las ventanas pendían coronas de acebo; y no quedó un mueble sin su correspondiente emblema de Santa Claus. En una estufa eléctrica cocinamos la cena de Navidades. La cocina podía ser mejor, ¡pero la cena no! ¡Jamás saboreamos otra más deliciosa!

(Continuará)

## FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

## Interesante...

Viene de la 1a. pág.

colar, Inspector Provincial Escolar, Conferencista Agrícola de esta Provincia, y Visitador del circuito segundo de Cartago. Ss. O.

Muy estimados Jefes:

Con el mayor placer doy cuenta a Uds. de que el Patronato Agrícola Escolar de esta villa, se reunió el domingo pasado y tomó importantes acuerdos. Pero hay algo que estimo de mucho interés y que debe ser conocido por ustedes.

El miembro del Patronato don Timoteo Ramírez obsequió para servicio único de la escuela, una manzana de terreno en las inmediaciones de la población, con la condición de que ese terreno nunca debe venderse, sino que se destine a prácticas agrícolas escolares y en hacer un bosque que sirva como lugar de recreo. En esa misma sesión el señor Ramírez dotó a la escuela de paños de manos para servicio del lavatorio de la Dirección.

Es digno de hacer consignar también, que el Patronato, le debía al mismo don Timoteo Ramírez la suma de \$ 250 colones que él había alquilado para pagar el resto que se debía del terreno. Este dinero se le debía

desde hace más de dos años y al pagársele con sus respectivos intereses, devolvió lo a que intereses correspondía. Cerca de cien colones obsequió el señor Ramírez. De ustedes con todo respeto atto. s. s.,

Eug. Corrales B.  
Director

### La Junta Edificadora...

Viene de la primera

Página. Entre algunas de ellas, se encuentran, don José M. Peralta, don José Miguel Jiménez, don Jorge Ortiz, don Carlos Gutiérrez, don Ricardo Pacheco, don Ramón Picado, don David Gutiérrez, don Alejandro Mata Arrieta, don Amado Leandro, don José Manuel Aymerich.

Algunas de estas personas han visitado Europa y han conocido lugares donde la Santísima Virgen derrama sus gracias por medio de las aguas de otras fuentes de igual manera que la nuestra y en la que a la de Cartago se refiere la Sagrada Negrita nos ha hecho grandes milagros.

Estamos seguros de que esta nueva Junta lo primero que haría sería dar un premio al mejor proyecto que se presentara para construcción de esta fuente que debe ser artística.

Unos Vecinos

## Pescado Fraseco

Del Pacífico en el Mercado de Carnes

JOSE SOLEMNE  
PROPIETARIO  
Cartago Costa Rica

## CUMPLEAÑOS

Mañana lunes es día venturoso para la simpática y gentil señorita Marta Calderón Sandoval, por su cumpleaños, muy plétóricos de venturas, de felicidad y de entusiasmo.

Martita se encuentra en los 18 abrilés más alegres que ella vive para contento de sus queridos padres don César Calderón y doña Eloísa Sandoval de Calderón. Así es como se despide de sus años y le vienen otros para aumentar más su felicidad.

Por tal motivo EL NUEVO DEBATE desea a la gentil Martita que el futuro sea más venturoso y más feliz.

Señorita Sofía Casal frente al Hotel Poles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violín, Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad. Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

## "ALERTA"

No le Afecte la Crisis. - En la Talabartería

## "MODERNA"

encontrará lo que Ud. desea y todo a precios sumamente bajos. Atención y esmero. Materiales seleccionados. Sucursal en Turrialba. En Cartago: Frente a la Botica Guzmán - TEOFILO COTO

## Horas de Oficina

Dr. JOSE MIGUEL JIMENEZ

Avisa a su clientela que los días lunes, martes, miércoles, viernes y sábado atiende consultas de 1 a 3 de la tarde y los Jueves y Domingos de 9 de la mañana a 12 del día.

Además, cuando se le necesite antes o después de las horas citadas, pueden solicitarlo temprano de la mañana en su casa de habitación.

## DEPORTIVAS

Viene de la pag. 1

juego, personal a veces; esto último debe dejarlo, para así aportar una verdadera ayuda al deporte local. El resto, con raras excepciones está bastante bueno; y continuando en prácticas, con un poco más de táctica y cumplimiento, creemos que este equipo no haría un mal papel en la Liga Nacional de Fútbol.

El otro juego se efectuó entre los equipos "La Soledad" y "El Ciclón Negro", habiendo sido dedicado al joven Arturo Volio G., quien obsequió al vencedor, El Ci-

clón Negro, una magnífica bola de fútbol.

El señor don Manuel Antonio Espinoza obsequió a los primeros con unos refrescos en su casa de habitación, en donde reinó la cordialidad más exquisita y el orden más perfecto. Nuestras felicitaciones para todos, deseándole muchos triunfos en su vida deportiva a todos estos equipos, que tratan de levantar el caído espíritu deportivo de la ciudad.

Deportista

Lea EL NUEVO DEBATE

## DEL TARJETERO SOCIAL

-Procedente de la ciudad de Turrialba se encuentra pasando unos días entre nosotros la gentil señorita Marina Dederó. Nuestro atento saludo.

-En la ciudad de San José se haya gravemente enferma la estimable señora doña Fidelina de García, madre de nuestro dilecto amigo don José Manuel García. Le deseamos un pronto restablecimiento.

-Ayer partió para España doña Manuela de Falcó, en compañía de su hijo Rubén y de la señorita Trinidad Erizalde. Feliz viaje.

-El General Volio estuvo ayer entre nosotros, procedente de Santa Ana.

-Ha regresado de la Clínica del Dr. don Benjamín Hernández, un tanto restablecida de su dolencia, la Sta. María Calleja Umaña.

-Con gran placer hemos sido enterados de la mejoría del estimable amigo, allá en San José, Lic. don Guillermo Vargas Calvo.

-Mañana celebran su fecha de boda don Eloy Castro y doña Carolina Fournieri.

-Don Manuel Soto llegó a ésta de Turrialba.

-Postrada en cama se encuentra desde hace días la apreciable señora doña Claudina de Bianchini. Hacemos votos por su pronta mejoría.

-También se haya en cama el joven amigo don Fernando Rivera, por lo cual hacemos sinceros votos por su pronto restablecimiento.

-El cambio de la señorita María de los Angeles Flores, va siendo muy favorable. Nos alegramos.

## UN TRUCHO DE CARRETERA

Vecinos de San Rafael de Oreamuno se quejan del descuido en que la Municipalidad del Cantón Central tiene el trecho de carretera entre la iglesia de la Virgen de los Angeles y el puente de Río Seco, punto de límite entre los dos cantones.

El Síndico del Distrito de los Angeles debe apersonarse en este asunto para que se arregle convenientemente este trayecto que tanto tráfico tiene.

## En el Cementerio de Obreros

Nos informan algunas personas que el señor encargado del Cementerio de Obreros ha establecido una práctica muy digna de aplauso y es la siguiente: se compromete a mantener siempre en perfecto estado de limpieza el citado cementerio, si los dueños de fosas se hacen el gasto de cincuenta céntimos mensuales cada uno para pagar este trabajo.

El Cementario está casi en perfecto abandono y lo está porque no hay fondos con que sostenerlo. De esta manera se logra mantener en absoluta limpieza el lugar donde reposan las cenizas de seres queridos sin que sea un desembolso exagerado.

## Ahora a pie

Nota de agradable efecto es la que están dando desde hace unos días los secretarios de Estado.

A muy pocos de ellos se les ve ahora en automóvil; cada uno hace sus atravesadas a pie dentro de la ciudad; esto es democracia, verdadero sentido del republicanismo que tanto pregónamos.

## Boda efectuada

El lunes último en la Gobernación de la Provincia, se unieron en lazo matrimonial los jóvenes don Juan Peralta y Rosita Obando.

Después de este acto civil, se efectuó en casa de los padres de la novia el ritual de estilo en la religión evangelista, a la cual pertenecen los contrayentes.

Muy concurrida estuvo esta fiesta nupcial y muy felicitados los jóvenes desposados, para quienes desea EL NUEVO DEBATE mucha ventura.

MIGUEL GUTIERREZ B.

Agrimensor

CARTAGO

50 varas al Norte Pulpería LA BICICLETA

Se hace cargo de ejecutar sus trabajos de agrimensura

Medidas, Lotes, etc.

Exactitud y Prontitud en la Ejecución

## Teatro Variedades

Domingo 22. - Cuatro Grandes Funciones

A las 1 p. m. - Matinée especial para niños

A BORDO DEL SINGAPORE  
Por STELLE TAYLOR

A las 2 p. m. - Matinée especial para señoritas

REPRESENTANTE DE LA LEY  
PELÍCULA DE VAQUEROS

A las 6.30 p. m. - Estreno

FELICIDAD  
Por LAURETE TAYLOR

A las 8.30 p. m. - La película en colores naturales

Los Conquistadores del Norte  
Por PAULINE STARKE